

# LA PRENSA



EL DIARIO DE LA TARDE MAS ANTIGUO DE INFORMACION Y DE CULTURA

GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 21 DE AGOSTO DE 1924

NUM 1708

EL ESCANDALO DEL DIA

## Chinos en salsa

Tanto se ha dicho de los hijos del Celeste Imperio por su atrevida presencia en estas playas, cuando hay leyes que les niegan hacer número aumentativo en nuestro conglomerado social, que sentados en nuestra mesa en las horas de comidas nos parecen trenzas los fideos de cuerda, ojos oblicuos los granos de arroz y opio el café.

En una palabra, estamos *Chinos* de tanto repetirlo desde que algunas autoridades dieron motivo por contraban dos más o menos.

En Puntarenas el escándalo del día es la entrada furtiva de dos chi-

nos, hace un par de meses, quienes fueron reembarcados por no testificar sus derechos a igual que los que viven entre nosotros desde antes de promulgarse la ley de inmigración en lo que a esa raza corresponde.

Investigando acerca de este caso el señor Administrador de Aduana de aquel Puerto y cuando ya estaban por definirse las responsabilidades, el Jefe de Investigación intervino y ordenó la detención de dos personas sobre quienes parece que recaen todas las sospechas.

Veremos en qué para este lío.

## El match del domingo próximo

Es mucha la animación que hay en nuestro público admirador del deporte por concurrir al match que las primeras divisiones del Herediano y la Libertad tienen que celebrar el próximo domingo en la ciudad de las flores, según el cuadro de campeonato de este año.

Ese día habrá un tren expreso que ha de partir a las nueve de la mañana de esta ciudad.

Por renuncia de don Juan Rafael Boullla, la Liga Nacional nombró anoche a don Miguel Angel Castro para que actúe como juez en ese importante match.

## Fiesta patriótica en Puntarenas

En nuestro bello puerto del Pacífico se prepara un regio baile en celebración del aniversario de nuestra emancipación política, acordándose para ello la víspera del 15 de Septiembre en la noche.

Al mismo tiempo se proponen las organizadores de este festival, socios del Centro de Amigos de Puntarenas, inaugurar el salón de diversiones que se ha construido al efecto en el mismo local del Club.

Busque "La Prensa"

WILLY BURMESTER

## El concierto de mañana

El gran concierto que dará mañana en el Teatro Nacional el genial artista alemán Willy Burmester, ha despertado un extraordinario interés entre todos los aficionados a la música.

Está más que justificada la expectación que ha producido el anuncio de este segundo concierto, teniendo en cuenta el entusiasmo justísimo y delirante que produjo en el auditorio el concierto anterior.

El concierto de mañana es todavía más importante que lo fue el primero. El programa [que lo publicaremos íntegro en nuestra edición de mañana] es un programa monumental, digno de un concierto de gala en el mejor teatro europeo.

La grandiosa "Sonata a Kreutzer" que seguramente no se ha oído jamás en nuestra ciudad, es de lo mejor que produjo aquel genio de los genios que se llamó Beethoven.

El "concierto Paganini" es lo de más dificultades técnicas que se ha escrito para violín.

La segunda parte está compuesta por una selección de composiciones todas de terna universal, y el pianista Franz Rupp, digno acompañante del eminente violinista, nos obsequiará con tres famosos estudios de piano.

El aficionado a la música que pierda este concierto tendrá que lamentarlo toda su vida.

## El puente de la Fábrica está en peligro

Llamamos la atención a quien corresponda para que evite un peligro y otras consecuencias. Nos referimos a los muros o paredes laterales que sostienen el puente de la Fábrica, de los cuales están a punto de desprenderse algunos bloques de piedra enormes que son un peligro para los que transitan. Es necesario además una inspección en ese lugar para que sean hechas las necesarias reparaciones antes que el daño empeore y el costo de la obra sea mayor.

## Un puntarenense "poseado"

En el lenguaje o caló, como propiamente se dice, entre las gentes que se dedican a vivir del pillaje desvalijando al prójimo, la palabra "posear" es de uso corriente entre los del "gremio", lo cual significa sacar del bolsillo ajenos las preadas o dinero que traiga consigo.

Esto le ocurrió el sábado pasado al joven puntarenense don Adolfo Paris, a quien le "posearon" con todas las reglas del arte una cartera conteniendo dinero y papeles de negocios mientras tomaba el tren de pasajeros en viaje a esta capital.

Dada la voz de alarma, que para el caso no eran suficiente todas las trompetas del juicio final, la policía entró en acción y el conductor

del convoy dispuso no permitir la salida a ningún viajero sospechoso sin antes practicar una pesquiza en las ropas y maletas. Así se hizo, resultando ser el autor de esa fechoría un individuo de apellido Villalobos, quien fué conducido al cuartel y absuelto inmediatamente el pago de una multa.

Si es así como proceden en Puntarenas la autoridades cuando se cometen delitos de ese género, dando ocasión a que se repitan estas mismas escenas si es con tanta que se reúnen, los que viajan o viven en aquel puerto en adelante que proveerse de pantalones sin bolsillos y saco en forma de capuchón.

¡Avlados estamos!

## Anció esta mañana en Limón el "Calamares"

Limón 21 — Hoy 7 horas fondeó el vapor estadounidense "Calamares", 3846 toneladas procedente de Nueva York vía Habana y Cristóbal con 14 horas de mar. Consignado a la United Fruit Co. Carga general 308359 k. Corresponden 275 sacos Pasajeros: Debenhan Netta, Clarice Thomas Anthony Daly, Máximo Teránti, doctor Alexis Agüero, Arturo Tinoco, A. Sacripán, J. H. Sonthill Carmelo Romeo, Victoria Méndez, Frang Nac Gulesness Roberto Hurtado, Charles R. Close Enriqueta Close, Charles Close, Joa-

quín Barahona, Alberto J. Barsalo Enrique Yaukele witz, Emillo Clare, Juan Iglesias Sáez Charles Fisher, J. Fisher, Félix Viales, En cubierta: Eugenio Brischer, Guillermo Chacón, Sebastiana de Chacón, Víctor Orriz, Theophilus Green, María L. Alarcón, Caleb Black, Zacharia Cope, Edit F Sosa, Edwin Sosa, Mirtle M. Nicolás, Dosis Maloney, Angélica Ho, Manuel de Castro, Humberto Aymenrich, Juan Sch. Lara, Manuel Collos, Alberto Mendieta. En tránsito 15. A. S Rees. Cap. Pto.

## POLITICA AMERICANA

# LA MAREJADA DE UN DISCURSO

Entre los candidatos que se han presentado a la Presidencia de los Estados Unidos, figura el popular Lafoyete, que representa en política a los elementos más avanzados y que ostenta en su programa algunas reformas de carácter socialista. Por esto, una gran parte de la clase obrera se ha puesto de su parte y defiende su candidatura.

Se ha producido cierta alarma entre los elementos ultraconservadores, que sienten un odio feroz contra todo lo que huele a socialista.

En semejante situación, el General Dawes, haciendo sonar el clarín reaccionario, ha pronunciado un discurso violento contra Lafoyete y contra las reformas socialistas que éste pretende.

Ese discurso ha levantado una gran marejada en los periódicos y en los círculos políticos.

El General Dawes es candidato a la Vicepresidencia por el partido republicano, y su diatriba contra los socialistas, la califica la prensa como una declaración de guerra de clases.

Por lo que ha dicho y por lo que ha dejado entrever, la política del partido republicano siente demasiadas simpatías por el peligroso régimen del fascismo. Sólo nos faltaba que la gran Democracia americana se inclinara también hacia esas dictadu-

ras que en el siglo en que vivimos son verdaderos anaocronismos.

A pesar de su espíritu de libertad, Norteamérica jamás ha comprendido el problema obrero y mucho menos el problema social, que es el problema de todos los problemas y la cuestión de todas las cuestiones. Recuérdese que el famoso proceso de Chicago, verdadero crimen jurídico, dió lugar a las más grandiosas protestas del proletariado mundial.

En ningún país se ha perseguido con tanta saña a los propagandistas socialistas, como se ha perseguido en los Estados Unidos a esa sociedad obrera llamada "Trabajadores del mundo".

El trompetazo del General Dawes merece anunciar nuevas y más enérgicas persecuciones. De nada les ha servido el ejemplo de la Revolución Rusa ni el otro ejemplo más interesante aún del poderoso Imperio inglés, que ha entregado las riendas del gobierno al partido obrero.

Los capitalistas americanos creen que sólo tienen derecho a gobernarlos magnates de Wall Street y que las demás clases sociales deben conformarse con una condición de servidumbre.

Es absolutamente cierto que el Estado no representa jamás el conjunto de la sociedad; es sólo el arma de que se vale una clase social para imponer a las demás su hegemonía y su dictadura. En Rusia se valen del Estado para imponer la dictadura del proletariado. En Norteamérica se valen del Estado para imponer la dictadura del capitalismo. Pero éste pretende continuar la servidumbre de casi todos en beneficio de unos pocos que son los amos del dinero, mientras en Rusia se pretende acabar con la diferencia de clases, que es la causa fundamental de todos los males que sufre la humanidad. La dictadura capitalista mira hacia el pasado; la dictadura proletaria mira hacia el porvenir.

Más pronto o más tarde, en los Estados Unidos, como en todo el mundo, se agitará el problema social que ha sido engendrado por el Tiempo en las entrañas de la Historia, y en la solución, siempre complicada y dolorosa, sufrirán más los pueblos donde el nuevo concepto de la justicia encuentre mayores resistencias.

Si el dolor de la lucha no llegan a sentirlo los actuales millonarios americanos, lo sentirán sus hijos y éstos tendrán que agradecerles a sus padres una herencia de odios y violencias.

**Nota del día**  
A PARIENCIAS QUE ENGAÑAN

**La falsificación de la vida**

En los centros artísticos de todo el mundo existe actualmente una fuerte alarma, tan grande como justificada.

La cosa empezó hace meses en los Estados Unidos. A nadie se le ignora la afición de los ricos americanos a comprar objetos de arte europeo. En estas cosas se han gastado los americanos una montaña de dinero.

Cuando ellos pasean por Europa con la libreta de cheques en la mano, sienten deseos de comprarlo todo para llevarse a su tierra. En Alemania compran las pipas de Bismarck y las espuelas de Moltke; en Francia el bastón de Luis XIV y el tricorno de Napoleón; en España el puñal de Guzmán el Bueno y el estoque de Lagartijo; en Italia la péñola del Dante y el buril de Miguel Ángel... Armas, tapices, muebles, cuadros, esculturas, todo cuanto se les ofrece con pátina de antigüedad, de tradición o de leyenda, quieren comprarlo enseguida, cueste lo que cueste, para deslumbrar a sus paisanos cuando regresen a Nueva York o a Chicago, a Boston o a California. Cierta americano llegó a proponer la compra de la Alhambra de Granada, para desmontarla piedra por piedra y montarla de nuevo en sus jardines de Washington.

Hace algunos meses, un anticuario sagaz, en un momento de sinceridad, descubrió que el noventa y nueve por ciento de los objetos artísticos llevados a Norteamérica desde Europa, son sólo falsificaciones elaboradas en ciertas fábricas europeas, que están montadas especialmente para la fabricación de toda clase de antigüedades pertenecientes a todas las civilizaciones conocidas. Con la misma facilidad le fabrican a usted un sillón persa que una ánfora griega, una arca faraónica que un carro romano. En cualquiera de esas fábricas puede usted encontrar, pagándolo bien, la lira de Nerón, el trono de Jerges, el compás de Arquímedes, la Tizona del Cid, la pluma de Víctor Hugo, la batuta de Verdi y la paleta de Velázquez. Todo con tales visos de autenticidad, que el arqueólogo, el historiador y el crítico podrán felicitarlo a usted por tan valiosas adquisiciones.

En cuadros, tapices y porcelanas, no se diga. Cualquiera americano, con sólo enseñar su chequera, puede adquirir todas las Vírgenes de Murillo que desee, Goyas, Tizanos, Rubens, Grecos, Vandicks Rembrandts. Ahora que tendrá que ser discreto, porque le advertirán que esos cuadros han pertenecido a ciertos Museos y los andan buscando. Lo mismo puede encontrar una docena de tapices Gobelinos, de los que desaparecieron en la ba-raunda de la Revolución francesa. O una colección de porcelanas que pertenecieran nada menos que a Catalina de Médicis. El comprador hará que todos esos objetos los examinen gentes conocedoras, verdaderos expertos, y éstos le dirán que los objetos son auténticos, aun cuando todos ellos han sido fabricados el mes pasado. Un escultor español amigo mío, cuyo nombre me reservo, exquisito orfebre de miniaturas, es capaz de darle el tino al más listo de los anticuarios.

Cuando los americanos se han dado cuenta de esta colosal estafa, han pretendido regañar a los europeos, y éstos les han contestado con burlas y carcajadas. Los paletos de América, los rastacueros tan orgullosos de sus millones, han sido castigados de esa manera por la Europa pícaro y burlona.

Pero la cosa tiene una parte mucho más interesante. La misma estafa que los artistas europeos han realizado en América, la han realizado también en la propia Europa. Ahora resulta que los Museos y las Colecciones de Europa están llenas de falsificaciones. Por esto en aquellos centros artísticos se ha producido tan gran alarma. Los falsificadores han engañado a los Directores de Museos, a los Directores Generales de Bellas Artes, a los Ministros, a los críticos que todo quieren saberlo y a todo aquel público en general que se tiene por tan ilustrado.

Por recientes denuncias se ha podido averiguar que casi todo lo que aquellos gobiernos han adquirido en estos últimos años para enriquecer los Museos, es falsificado. Los falsificadores han tenido que declarar sus delitos. El Cristo que se vendió al Museo del Louvre como escultura del siglo XV, lo ha esculpido hace muy poco un joven escultor parisiense. Cierta colección de cuadros de la Escuela Flamenca han sido pintados por dos muchachos desconocidos por encargo de un anticuario listo que ellos superaban a donde se destinaban. Ya se empieza a dudar de todos los cuadros de firma. El mejor día nos enteramos de que la Venus de Milo fue esculpida en Montmartre para burlarse de todo el mundo.

Lo que ocurre en el arte, ocurre en todo. La vida es una inmensa falsificación. Se falsifica la política, la moral, la ciencia, todo, y la Historia sobre todo.

Hasta las personas. Una muchacha se enamora de un joven simpatísimos y luego le resulta un botarate malgastador que no sabe cómo se gana el dinero, y un hombre se enamora de una lindísima señorita, que luego le resulta un hermoso paquete de nervios indomables y peligrosísimos.

Va resultando demasiado difícil saber ciertamente lo que es verdad y lo que es mentira. No se debe juzgar por la primera impresión. Hay que esperar a que el tiempo confirme lo que creemos. Y con eso y con todo, Colón se murió creyendo que había descubierto las Indias y sin saber que había descubierto la América. Para que se lleve uno de las apariencias.

BERNARDO MERINO

**Bonos Nacionales Oro**

Para adquirir los fondos destinados a fomentar la CONSTRUCCION URBANA, de acuerdo con la ley N° 65 del 11 de los corrientes, ponemos desde hoy a la venta Bonos Nacionales Oro concediendo un 10 por ciento de descuento sobre su valor nominal. Esos Bonos devengan un interés de 8 por ciento anual.

San José, agosto 19 de 1924.

**Banco Internacional de Costa Rica**

**Una red de informaciones para toda la América**

La Convención que acaba de verificarse ha realizado una labor trascendental. La Comisión Interamericana de Comunicaciones Eléctricas empezó sus labores el 27 de mayo, con una sesión solemne que fué presidida por el General Obregón.

Entre los acuerdos más importantes tomados por la Convención figuran algunos que, constituyen, por sí solos, algo así como las bases sólidas de un panamericanismo eminentemente práctico. El establecimiento de una línea terrestre que enlazará las Américas, desde la Argentina hasta México. Cada uno de los Gobiernos sur y centroamericanos constituirá la parte que le corresponde y cederá las líneas telefónicas existentes, que, por su situación, puedan hacer utilidad o incorporarse en la línea general.

El establecimiento de la "cadena radio", con cuatro estaciones ultra potentes en clavadas en México, Venezuela, Brasil y Argentina. Estas cuatro estaciones serán las grandes distribuidoras a las estaciones intermedias.

Tanto en el establecimiento de la línea interamericana como en el establecimiento de la "cadena radio" se ha tenido en cuenta el abaratamiento de esos servicios que hoy está controlado por compañías extranjeras que explotan el negocio a su sabor. Se da, por ejemplo, el inaudito de que en un men-

saje para Colombia o Venezuela valga mucho más que un mensaje dirigido al más apartado rincón de Europa.

Habrá unidad de tarifas y de reglamentos para todos esos servicios interamericanos, procurando que siempre sean a menores precios que los de las Compañías extranjeras, las cuales, a la larga, quedarán desplazadas, lógicamente.

En los mensajes tendrán especial preferencia las noticias relacionadas con la "seguridad de la vida en el mar" las noticias oficiales, las informaciones de la prensa y así sucesivamente, en orden de importancia. Las noticias periodísticas podrán canjearse gratis entre los periódicos panamericanos.

El establecimiento de la "cadena radio" será utilizado para la difusión cultural a través de la América. Con el establecimiento de ese servicio podrán hacerse conferencias de divulgación científica e iniciar un verdadero intercambio espiritual.

Al terminar la convención todos los delegados se llevaron la convicción profunda de haber laborado por un Panamericano, eminentemente práctico, echando las bases para enlazar a las Américas en una red vibrante de Comunicaciones y también de sentimientos y de ideas.

Anunciese su negocio en "La Prensa"

**Hechos que no han tenido sanción**

Hace días este Diario y "La Tribuna" relataron con lujo de detalles los motivos de una excursión nocturna a las fuentes del Padre Carazo, llevada a cabo por dos regidores y un periodista.

Sabido es, y así lo testimoniaron algunos, que sobre una de las compuertas de los tanques municipales fueron encontrados unos canes, lo cual tenía todos los caracteres de una perversa intriga, y que las válvulas de los referidos depósitos, que en toda esa noche de observaciones no recaudaron agua, estaban cerradas y no permitían que el líquido afluyera ni en pequeña cantidad al tanque receptor.

Hecho luego los respectivos comentarios, era natural suponer que habría la consiguiente alarma y que tras ésta se iniciaría incontinenti las investigaciones de oficio a fin de sentar responsabilidades y castigar a los autores de ese daño en perjuicio de la población de San José.

También era de juzgarse con fundamento que la prensa diría tanto de esta falta, como comenta a diario los amartelamientos de Pochet y Sotela, las peripecias de un baile de resistencia y otros necios condimentos de que hace uso el periodista de nuestros tiempos para ahorrarse el esfuerzo de pensar; pero no fué así: los escrúpulos puritanos de que el servicio municipal es deficiente sólo tienen calculada resonancia cuando la disciplina burguesa estimula sus ensañamientos contra la labor de unos hijos del pueblo en la Cámara Municipal, para realzar á la sombra de esta campaña de desprestigio la personalidad de los señores á quienes el servilismo concede la virtud de saber y hacer las cosas bien porque tienen mucho dinero.

No ignoran por cierto los peones de esas trincheras cuál es el siglo de las grandes conquistas y si su maravillosa evolución no tiene como propulsores á los hombres de iniciativa y talento, no a los acumuladores de pesetas.

Pero era preciso silenciar en este caso y la consigna fué cumplida. Alentados por mano oculta, la campaña culminó con el consejo torpe de eliminar el Municipio, pues impolítico hubiera sido dar anchas a la razón y hacer justicia. De este asunto, pues, no se volvió a hablar más; ¿y para qué?

Que siga faltando agua por las mismas causas de abandono o mala intención y que cualquier día aparezca en los tanques los cadáveres de unos perros, es precisamente lo que conviene en este minuto aprovechable de las liquidaciones en que un cónclave se empeña, porque al fin es duro y peligroso que las democracias se ensayen en el arte de hacer gobierno.

Hilando más, las cosas no llegan hasta este punto: más irritantes aun se nos presentan los sujetos que por razón de su cargo tienen responsabilidades y obligaciones que cumplir. En el transcurso de este tiempo, desde que se hizo pública denuncia del hecho, aun no se sabe qué investigaciones han dispuesto ordenar los funcionarios que tienen el deber de informarse en asuntos de tanta gravedad para satisfacción de la comunidad contribuyente.

De modo, pues, que esta situación es un mecanismo de muy difícil control para que la sinceridad oponga su defensa, y que ella no tiene otro objetivo que la de aniquilar méritos para que la inutilidad manifiesta de dos o tres consagrados se salve del naufragio.

ESMELS

**EXIJA el Genuino!**

SUSTITUTOS NUNCA SATISFACEN ENVOLTURA PLATEADA

**ENOCH MORGAN'S SONS**

**SAPOLIO**

BANDA AZUL

Busque el nombre

LIMPIA FRIEGA LUSTRA

ENOCH MORGAN'S SONS CO. N.Y. N.Y. U.S.A. ÚNICO MANUFACTURER

**SAPOLIO**

MARCA DE FÁBRICA REGISTRADA

**LA ESPAÑA**

**ALMACEN DE ABARROTES**

**Fábrica de Velas, Jabón y Fideos**

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

**Martinez & Co.**

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Suscribase Ud. a LA PRENSA el diario de la tarde más antiguo

### Socios del Banco de Cooperación Nacional

- Socios de la lista anterior 390, con 458 acciones.
- 391 Tito Chacón Cordero 1 Ac
  - 392 Jorge Aragón 1
  - 393 Fausto Calderón Coto 1
  - 394 Concepción J. de Calderón 1
  - 395 Argentina Calderón Jené 1
  - 396 Julieta Calderón Jené 1
  - 397 Fausto Calderón Jené 1
  - 398 Alberto Molina 1
  - 399 María de Molina 1
  - 400 Guillermo Hoppe B. 2
  - 401 Blanca Sáez de Mora 1
  - 402 Angel Cavallini 1
  - 403 Francisco Andrade 1
  - 404 Emilia B. de Barrientos 1
  - 405 Vicente Calderón Navarro 1
  - 406 Cristina Solano Rivera 1
  - 407 Otilia Solano Carvajal 1
  - 408 M<sup>a</sup> Cristina S. de Montero 1
  - 409 Eva Madrigal Meneses 1
  - 410 Julia Vega Fernández 1
  - 411 Manuel Vega Fernández 1
  - 412 José Ana Abarca 1
  - 413 Marcelino Ríos 1
  - 414 Alvaro Durán Rocha 1
  - 415 Manuel Durán Rocha 1
  - 416 Luis Pacheco 1
  - 417 Olga Granados Cascante 1
  - 418 Ramón Avendaño Sánchez 2
  - 419 Enrique Herrera Paut 1
  - 420 Manuel Valverde León 1
  - 421 Eduardo Castro Saborío 5
  - 422 Vicente Ramírez Chacón 1
  - 423 Alfredo Muñoz B. 2
  - 424 Ana de Martínez 1
  - 425 Claudio Cortés Bolaños 1
  - 426 Alberto Alfaro Venegas 1
  - 427 Gonzalo Oreamuno Flores 1
  - 428 Tomás Soley Guell 1
  - 429 Renato Delcore Alvarado 1
  - 430 Yolanda Delcore Alvarado 1
  - 431 Clemencia Delcore A. 1
  - 432 Rafael Delcore M. 1
  - 433 Clemencia A. de Delcore 1
  - 434 Concepción Coll Roig 1
  - 435 Nicanor Gámez Vázquez 2
  - 436 C. Ricardo Zúñiga V. 1
  - 437 Horacio Parra Latorre 1
  - 438 Graciela Acevedo Alpizar 1
  - 439 Ferreol Carbonell Sáenz 1
  - 440 Raúl Alvarado 1
  - 441 Vidal Quirós Escalante 1
  - 442 José M. Acuña Chavez 1
  - 443 Deifilio Selva 1
  - 444 César Nieto 1
  - 445 Cecilio Nieto 1
  - 446 Angelina de Nieto 1
  - 447 Edwin Paniski 1
  - 448 Alice Paniski 1
  - 449 Cipriano Guzmán 2
  - 450 Manuel Enrique Calvo B. 1

# TEATRO NACIONAL

El notabilísimo concertista alemán de violín WILLY BURMESTER, el viernes día 22 de los corrientes dará otro concierto—Éxito nunca visto en Costa Rica—Véase el selecto programa.

NOTA—Las localidades pueden adquirirse mañana en la Librería Lehman (Sauter & Co.) y el viernes durante todo el día, en el Teatro Nacional.

## T. ADELA

Jueves 21 de Agosto

A las 7

Empieza la serie monumental la mejor del arte francés. LA CASA DEL MISTERIO.

A las 8 30

La bellísima opereta en tres actos SYBILL de éxito ruidoso, la única que puede rivalizar con la Duquesa del Bal Tabarin.

Risa constante. Regia presentación

## Asamblea de padres de familia

Señor Director de LA PRENSA

Me dirijo a Uds. atentamente para manifestarles que a las 13 y 30 horas del día 24 de agosto en curso, tendrá verificativo en la sala Magna de la escuela "Juan Rudín" la tercera asamblea de padres de familia.

Para dicho acto me doy el honor de invitar a ustedes en nombre del personal docente, Patronato Escolar, alumnos y en el mío propio, en la seguridad de que su asistencia a tal acto será motivo de todo reconocimiento y de bien sentida gratitud de nuestra parte.

Con protestas de estimación y respeto, me es grato suscribirme de Uds. obsecuentemente y seguro servidor,

Por el Director, A. PADILLA

San José de Costa Rica 20 de agosto de 1924.

## Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado

JOSE DE MATURENA

CANCION DE PRIMAVERA

NARANJO EN FLOR

SALVADOR RUEDA

POESÍAS

ISOFOCLES

Edipo Rey: Edipo en Colona: Antigona.

HOMERO

ILIADA, con grabados.

TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA

PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 tomos

## El turismo americano en España

De trescientos mil turistas americanos, con trescientos millones de dólares que gastar en el estío actual, ¿cuántos visitarán España, siquiera en excursión de paso en su ruta al centro de Europa? Información de hombres de negocio españoles de Nueva York, que se nos proporciona amablemente, contesta esta interrogación poco gratamente. "Unos diez mil, cuando más, irán a España este año. Gastarán unos cien mil dólares".

Esas cifras son lamentables España tiene que ofrecer a los turistas extranjeros especialmente a los norteamericanos, atractivos y ventajas que ningún otro país del continente cuenta ahora.

Lo bravo, pitoresco y propio del paisaje, lo variado del carácter de las diversas regiones, lo típico y netamente nacional de las ciudades más cosmopolitas como Madrid y Barcelona misma—y el sello inconfundible de cordial hospitalidad, limpia todavía de mercaderismo, que se percibe por el extranjero en España, son artículos de atracción del turismo moderno.

Las comodidades, los refinamientos, las peculiaridades de la vida archiurbana y ultracosmopolita de París y

Londres; los panoramas de Suiza e Italia; las costas de Rívera y los demás atractivos tan pregonados en el resto de la Europa que conocen los excursionistas, tienen sus encantos únicos. Pero la personalidad absolutamente genuina y el vigor de color y líneas de la naturaleza y el pueblo de España, no tienen rivales en el mundo.

España tiene el peculiar don de ofrecer al viajero un caleidoscopio constantemente cambiante de matices y gamas. En el paisaje, como las costumbres, como en los tipos. La constitución del reino, formado por varias nacionalidades de personalidad propia, dentro del troquel común de la patria única, hace de la nación un verdadero mosaico de pueblos con hábitos, comarcas, industrias y hasta arte definitivamente distintos.

Viajar, así, por España es como viajar por una serie de pueblos diversos aunque de lineamientos suenos comunes. Y nada más interesante y nuevo para el observador que presentar la labor del progreso, que se impone rápidamente por toda España, en combinación con una persistencia del pasado, de las tradiciones, de los trajes, de las costumbres y de las más nobles fases de la psicología nacional que no tiene parangón en el resto de Europa.

España podría atraer una corriente enorme de turistas americanos con sólo saber dar valor de publicidad a sus maravillas. Las ferias de Sevilla, los admirables atractivos de sus grandes playas como San Sebastián y Santander, la vida de sus ciudades más modernas, la serie inacabable de portentos de la arquitectura sagrada y civil que ilustran el territorio entero y la gama infinita de tradiciones y costumbres de sus pueblos, tendrían millones y millones de admiradores cada año.

Pero es preciso anunciar esos tesoros. Hay que modernizar el criterio de la publicidad española. Hay que emancipar esa misión de la ineficiencia y pasividad oficiales. Hay que ir hacia la Montaña ya que ella no viene

## MODERNO

Jueves 21 de Agosto

A las 7 p. m.

Capítulos 3º y 4º de la serie grandiosa LA CASA DEL MISTERIO.

A las 8 p. m.

Estreno en este Teatro de la joya Paramount SOBRE TODA LEY. Drama emocionante en ocho partes

## LIBROS NUEVOS

LA VIDA HERRANTE, por Enrique Gómez Carrillo.

Muy amenudo se ha dicho que Gómez Carrillo es el Pierre Loti de nuestra literatura y algunos autores ilustres, como Faguet y Blasco Ibañez, han asegurado que es un Pierre Loti muy superior al francés.

El tercer tomo de sus obras definitivas que edita "Renacimiento", demuestran que éste es exacto. Se titula LA VIDA HERRANTE y mejor debiera llamarse "El poema del oriente". Todo el encanto misterioso de los países legendarios, desde Damasco hasta Schangay, toda la belleza de los países prestigiosos de Siria, de Arabia, de Argella, de la China, todo el ritmo ardiente de las danzas exóticas, todo el faustismo de las multitudes musulmanas, todo el veneno del opio asiático, está condensado en esas páginas admirables que comienzan con un capítulo titulado "La amarga voluptuosidad de viajar" y termina con otro que se llama "La amargura del regreso". Entre esos dos res-

## Sesiones extraordinarias del Congreso

Se anuncia que para el mes entrante se convocará al Congreso Constitucional a sesiones extraordinarias.

Hay muchos asuntos pendientes que urge resolver, entre ellos está el pago de las lanchas que se perdieron en el conflicto de Panamá.

La empresa sólo reclama su valor y caso de tener que llevar ese asunto a los tribunales, el monto del reclamo ascendería rápidamente.

También se desea que se emita la Ley de Accidentes de Trabajo y la reforma a la Ley de Elecciones.

### Libros en venta

- JUAN MARAGALL
- ARTÍCULOS, 5 tomos
- ELOGIOS
- QUEVEDO
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- ESCRITOS POLÍTICOS
- EDUARDO ZAMACOIS
- EL OTRO
- UNA VIDA EXTRAORDINARIA

## Jueves de Moda en el Moderno

Exhibición de la preciosa joya Paramount «Sobre toda ley» y gran orquesta Repetto con 22 profesores.

Era un príncipe ludo, poderoso e lomosamente rico que tenía una bellísima esposa para la cual eran todas sus riquezas, sus ilusiones, su amor y sus alegrías. Sin embargo un día sorprendió su culpa y desde ese momento se nubló el cielo de su hogar que siempre había resplandecido de dicha. Era necesario pasar por «Sobre toda ley» para castigar a la infame que llevó la muerte a su alma enamorada...

## Anúnciese usted en "La Prensa" hoy mismo

hacia nosotros y, poniendo en manos prácticas la em presa, dar la publicidad del país a hombres de negocios que sepan hacerlo.

## Libros en venta

- F. PIU MARAGALL
- CARTAS ÍNTIMAS
- LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50
- LAS CLASES JORNALERAS. \$ 0.75
- H. CERVANTES
- DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

Llegaron en el vapor CALAMARES 5 automóviles

# Chevrolet

La marca se impone por su calidad y precio Avisamos a las personas interesadas en comprar un carro resistente y de bajo precio la llegada de esta nueva remesa

Costa Rica Motor Co

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

# Calzado SAUMA

# Libros para la venta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó San José de Costa Rica. Ventas al contado.

## A \$ 3.80 el tomo

- Procreación prudencial, Marie C. Stopes, (pasta)
- El amor de los amores, Ricardo León (de la Real Academia Española)
- La malcasada, (novela), Carmen de Burgos, (Colombina)
- El alma de París (novela), E. Champaur
- El ombligo del mundo (novelas), Ramón Pérez de Ayala.
- Luna de miel, luna de miel (novela), Ramón Pérez de Ayala
- Los trabajos de Urbano y Simona (novela). Continuación de Luna de miel luna de miel, Ramón Pérez de Ayala.
- Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales - D. Novillo Quiroga
- Amadis de Gaula (novela) arreglado por Carmen de Burgos
- El chalet de las rosas (novela grande), Ramón Gómez de la Cerna
- Meditaciones del Quijote, José Ortega y Gasset
- Espectador N° 1, José Ortega y Gasset
- La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- E. préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.
- La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Novelas, Joaquín Dicenta pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos,
- Lea Atlántida, novela, Pedro Benoit \$ 7.00
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorín, pasta
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmela, novela, pasta, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Alhani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figuranta, León Frapic
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo West
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00

## \$ 3.00 el tomo

- La dinámica del pensamiento, W. W. Atkinson
- El porvenir de España, Miguel de Unamuno y Angel Ganivet
- La lucha universal (filosofía científica), Félix Le Dantec
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelas, Andrenio
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 9.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- La Revolución Rusa, N. Tesin
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madriles, Antonio Casero
- De orden del Rey, Víctor Hugo, 2 tomos, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordeieff, Máximo Gorki, pasta
- Terretos (novelas), Luis Pirandello

## \$ 2.50 el tomo

Seis personajes en busca de autor (comedia), Luis Pirandello

## \$ 2.00 el tomo

- Cuentos de Italia, M. Gorki
- Laboremus (teatro), Bjornstjerne Bjornson
- Despertar de primavera (teatro), Frank Wedekind
- La vida del hombre (teatro), Leonidas Andreiev
- El abanico de Lady Windermore (teatro), Oscar Wilde
- La huelga (teatro) John Galsworthy
- Hacia las estrellas (teatro), Leonidas Andreiev
- Poemas del hombre (libro del mar), C. Sabat Ercaaty
- La patrona (novela), Dostoievski
- La ignoancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00

## \$ 1.50 el tomo

- La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en Rusia), M. Kropotkin
- Historia de las ideas morales, Paul Gilie
- Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson
- El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

## A \$ 1.25 el tomo empastado

- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- El futurismo y las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- La conciencia criminal, M. Longo
- La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- Antropología criminal, E. Laurent
- Nuevos derroteros penales, P. Dorado.
- El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- Política social y Economía Política, G. Schmoiler, 2 ts
- De los delitos culpables, A. Angiolini, 2 ts.
- El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- El concepto de la existencia, A. Diroff.
- El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro.
- El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- El paro forzoso, M. Thury
- El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- Fuerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- Genesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- Las leyes de la evolución social, Th. Hertka, 2 ts.
- Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- La anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- La anarquía, apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- El nuevo derecho internacional, E. Cimbali

# Marítimas

Puntarenas 20—Hoy a las 12 hs zarpó para Cristobal y Balboa Canal Zone el vapor estadounidense 'New Port' de 1653 tons 70 trips, capitán Geo W Mckint y por despachado J. Alvarado & Co, sin pasajeros ni correo. Carga para Barcelona 47 bultos cueros secos pesando 2348 kilos; para New York una caja maquina coser usada pesando 98 kilos y 15 bultos muebles para Panamá pesando 550 kilos.—El Capitán de Puerto J. BENITO LIZANO.

Suscribase Ud  
**LA PRENSA**

# El Cambio

Hoy a las 13 horas

New York	400 1/2 o/p
Londres	364
París	103 1/2
España	27 1/2
Italia	91
Suiza	379 1/2
Bélgica	105
Amsterdam	39 1/4 oro am.

Lea "La Prensa"

## PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A

# NOTAS CORTAS

## UN DUELO ENTRE BORRACHOS

Se nos dice que en San Juan de Tibás ha ocurrido un suceso curioso y trágico, debido al alcoholismo.

Dos individuos que estaban borrachos, se desafiaron por un asunto sin importancia.

El duelo se verificó al machete, y uno de los sujetos resultó gravemente herido en la cabeza.

El alcoholismo es el peor enemigo del hombre y de la Humanidad.

## CONFERENCIA DE ANGELITA ACUNA

El domingo próximo, a las 8 de la noche, la señorita Angela Acuña dará una conferencia en el Club Sport 'La Libertad'. Su conferencia será sobre el deporte y el balle moderno.

La velada terminará con un baile de confianza.

## AMAINA LA TIFOIDEA

La epidemia de tífus que se presentó hace poco en Costa Rica, está perdiendo ya su gravedad. Hace días que no se registran nuevos casos y en el Hospital sólo quedan once enfermos.

Debe reconocerse bien a los pasajeros que desembarcan en Limón, especialmente a los procedentes de Cuba, porque en aquella República hay mucho tífus, aunque se le está combatiendo con una enérgica campaña sanitaria.

No sería extraño que el tífus nos hubiera venido de Cuba.

## La obstinada

El orgullo de la victoria contrae su labio húmedo; su torso se yergue todavía y está su pecho en tensión. Aun esgrime en la alzada el látigo cruel, después de la última perversa tentativa.

Ha flagelado el rostro de aquel travieso infante que, todo encendido de gozo y al ritmo claro de un canto promisor de gloria, se os aparece, a veces; convoca a vuestras alegrías hasta entonces dispersas, y, dulcemente, las reúne, haciéndoos esclavos de su cara voluntad.

Mas ella, la obstinada, de alma impasible, fraude presente, y cada vez que el suave niño la busca bajo una nueva apariencia, en cuéstrala tan terca, que bien se ve cómo es de duro aquel corazón.

¡Oh, pobre corazón que deseas y sufres dentro el frío de muerte de la carne que te tiene encerrado!

CLEMENTINA ARDERIEU DE RIBA

# Marítimas

Hoy a las 6 30 horas fondó el vapor inglés "Cavina" de 4015 toneladas, procedente de Bristol vía Kingston con dos días de mar de Kingston; tripulantes, 106. Capitán S. H. Simons y consignado a la U. F. Co. Sin carga, Correo 178 sacos. Pasajeros: Arthur Bramall, Albert G. Faukner, Oscar Gurle, Bettina de Holts, Percy Lyon, Marta Scharte, Sidney Scoltock Yathleen Scoltock, Millicent Scoltock. En tránsito 14.

## Libros en venta

- J. OCTAVIO PICON
- DULCE Y SABROSA
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO: JUAN VULGAR
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA
- LA HIJASTRA DEL AMOR
- BALTASAR GRACIAN
- TRATADOS
- V. BLASCO IBÁÑEZ
- ORIENTE
- CUENTOS VALENCIANOS
- R. DE CAMPOAMOR
- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.



¡Cómodos para pedir! ¡Cómodos para usar! ¡Cómodos para llevar! Los Sobres y Sobrecitos Rojos Bayer son el ápice de la comodidad para quien necesita una dosis de CAFIASPIRINA.

Basta decir: "deme un Sobre o un Sobrecito Rojo Bayer," para que el boncarario sepa, sin más explicaciones, que uno quiere una dosis de CAFIASPIRINA. Esto es una gran comodidad.

Abre uno el Sobre y tiene en su mano tabletas tan puras y frescas como las que se venden en tubos. Esto es otra gran comodidad.

Si uno no quiere la CAFIASPIRINA para uso inmediato sino para llevarla consigo en previsión de cualquier emergencia, la pone en su cartera o en el bolsillo del chaleco sin miedo de que las tabletas ni se rompan, ni se ensucien, ni le causen molestia alguna. Esto es otra gran comodidad.

Y por sobre todas estas comodidades, está la de poder, en cualquier sitio y a cualquiera hora, obtener en forma segura y económica, la

## CAFIASPIRINA

que alivia rápida y completamente los dolores de cabeza, muelas y oído; las neuralgias; los resfriados, etc., y nunca afecta el corazón.

La CAFIASPIRINA fue premiada recientemente con Medalla de Oro y Diploma de Honor.

Para emergencia, los "Sobres Rojos Bayer," pero para la casa, un tubo de veinte tabletas.



Precios: Sobrecito: 0.15 cts — Sbre: 25 cts. — Tubo: \$ 2 25 00

# Ladrillera de San Pedro

Tenemos el gusto de ofrecer ladrillo de construcción de superior calidad, en nuestro Depósito de Materiales situado 250 varas al Sur del Hotel Washington, como también puesto a domicilio.

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS

TELEFONO 539 R

APARTADO 741

# Struck & Alvarado